

**ESCUELA NACIONAL CENTRAL DE AGRICULTURA  
COORDINACIÓN ACADÉMICA  
PROGRAMA DE PRÁCTICAS AGRÍCOLAS Y FORESTALES SUPERVISADAS  
PAFS  
PROGRAMA DE EXTENSIÓN RURAL**



**INFORME DE ACTIVIDADES REALIZADAS**

**Convenio Número 30-2021 de Subvención**

Acuerdo 03-2018 Consejo Directivo ENCA

Jesús David Villagrán Calderón

Palín, Escuintla

Noviembre, 2021

Este documento ha sido revisado por:

(f)   
\_\_\_\_\_

Vo. Bo. Ing. Fredy Gramajo

Asesor PAFS

(f)   
\_\_\_\_\_

Vo. Bo. Ing. Agr. Mynor René Barillas Muñoz

Encargado Unidad PAFS

(f)   
\_\_\_\_\_

Vo. Bo. Licda. Mayra Alejandra Miranda Castillo

Coordinador Académico interino

## 1. INTRODUCCIÓN

Guatemala se caracteriza por ser un país rico productor y exportador de productos agrícolas, la mayor parte de estos son producidos de forma empírica y en pocas extensiones de terrenos conocida como agricultura de traspatio. Con el objetivo de mejorar las actividades realizadas partiendo de una necesidad sentida, se implementan acción de extensión rural.

La extensión agrícola busca apoyar y mejorar los procesos de las personas y familias a cargo de un área destinada a la producción agrícola, pecuaria y forestal, ya que esta es su principal fuente de ingresos o alimentos. Las mejoras implementadas dentro de los sectores de beneficencia generan desarrollo económico de manera de que las familias puede avanzar de infra subsistencia a subsistencia y de subsistencia a excedentarias, esto para beneficio de todos.

El incentivar a las personas a tener una mejora constante dentro de sus parcelas o huertas es el enfoque principal del proyecto de Agricultura Familiar Sostenible, el cual es respaldado por Utz che, tiene bajo su cargo 15 familias de la comunidad de “El Tarral” apoyando al cuidado y diversificación de cultivos dentro de esta comunidad.

La independización económica de las mujeres es un tema que cada vez toma mucha fuerza, la importancia de esto es el desarrollo económico familiar para tener más de una fuente de ingreso, los talleres RISE impulsados por UTZ CHE están enfocados en impulsar a las mujeres a generar sus propios ingresos.

El presente informe describe las actividades realizadas como parte de las prácticas agrícolas y forestales supervisadas, durante los meses de septiembre a noviembre del 2021.

## 2. OBJETIVO

### 2.1. Objetivo general

- Describir las actividades de extensión rural realizadas en Palín, Escuintla en coordinación con la organización Utz Che, para acompañar procesos relacionados con el programa de Agricultura Familiar Sostenible y talleres de emprendimiento.

### 2.2. Objetivos específicos

- Evaluar las parcelas de la comunidad de “El Tarral” que estén inscritas en el programa de Agricultura Familiar Sostenible.
- Facilitar procesos de emprendimiento de las mujeres participantes en el taller RISE
- Compartir los conocimientos básicos sobre el manejo pecuario en iniciativas de emprendimiento comunitario.

### **3. ACTIVIDADES REALIZADAS**

#### **3.1. Evaluación de parcelas y huertas familiares en comunidad de “Nuevo México”.**

Se participó previamente en una capacitación sobre el uso de la matriz de evaluación de parcelas, para detallar cada aspecto a evaluar y entender el funcionamiento a los mismos. Posterior a la capacitación se dio a conocer la importancia de someter a las parcelas a dicha evaluación.

Dentro de las matrices se consideraron aspectos como el uso de productos orgánicos o químicos o el uso de ambos y la frecuencia con que se utilizan, los métodos para obtenerlos el dominio que tiene sobre las actividades que se realizaron en el año.

Se considera la participación de la pareja a cargo de la parcela generalmente son matrimonios. Se evaluó la participación de la mujer dentro de la exposición de resultados de parcela para premiar aquellas que aplican la equidad de género y no tenga un papel único o protagónico el hombre. De igual se toman en cuenta el dominio del tema por ambas partes, para determinar el involucramiento y participación y el conocimiento que se ha generado a causa de trabajar en las parcelas durante el año.

Si la pareja cuenta con una extensión mayor a 10 cuerdas (4000mts<sup>2</sup>) únicamente se evalúan 10 por fines didácticos y prácticos, los cultivos o especies que se encuentren fuera de esta área no son tomados en cuenta dentro de las matrices.

Se coordinó con 8 días de anticipación con las familias inscritas para seguir con los acuerdos previamente estipulados, la evaluación se realizó a 7 familias las cuales estaban a cargo de la mejora de sus respectivas huertas y parcelas familiares

#### **3.2. Participación en taller de emprendimiento RISE**

La metodología base es orientada con un libro llamado “Emprende desde la economía social” el cual consiste en 6 módulos. Este libro está hecho como una herramienta de apoyo para el autoaprendizaje colectivo.

El primer módulo es llamado “Emprender desde la economía social para empoderarnos” donde se toman temas de emprendimiento a nivel general, se hacen charlas para fortalecer el proceso de economía social y solidaria, los principios que conlleva y de la forma de cómo influye en el empoderamiento integral de las mujeres.

El segundo modulo llamado “Como nos organizamos para emprender” consiste en reflexionar sobre la importancia de la organización dentro de las empresas y la manera de cómo influye en el avance y economía de las empresas. Se pone en discusión las posibles ventajas y desventajas que conlleva el trabajo en manera colectiva.

El tercer modulo llamado “idea de emprendimiento y su puesta en marcha” en este módulo se hace un énfasis en los pasos de producción, la manera correcta para planificarla. Dentro de este módulo se notó una debilidad en los proyectos.

Los proyectos propuestos por las participantes del taller son pecuarios específicamente sobre gallinas ponedoras, crianza de cerdos y aves criollas, la problemática detectada hasta este momento fue que las participantes no aceptan trabajar de manera colectiva y conocen poco o algunas nada sobre el manejo de los animales.

Dentro de los objetivos principales era tener un conocimiento teórico-practico de los temas, la parte teórica fue abarcada con charlas previas sobre el manejo y enfermedades que presentaban.

Para cubrir la parte práctica se realizó un encuentro de campesinas el cual tuvo como objetivo que las compañeras de la comunidad de “El Asintal” les compartieran su vivencia con el emprendimiento de gallinas ponedoras, lamentablemente este proyecto no fue un total éxito debido a factores externos como la pandemia y principalmente de la falta de una guía técnica que solventara dudas o problemas que surgían dentro de la fase de desarrollo del proyecto.

A pesar de esta mala experiencia las otras compañeras generaron el conocimiento necesario para determinar la viabilidad de continuar con el proyecto

#### 4. RESULTADOS

**Tabla 1.**

*Evaluación a 7 familias en comunidad de "El Tarral"*

<b>Actividad realizada</b>	<b>Cantidad de hombres</b>	<b>Cantidad de mujeres</b>	<b>Cantidad de niños/as</b>
Evaluación de huertas y parcelas familiares en comunidad "El Tarral"	7	7	0

**Tabla 2**

*Convivencia de 48 mujeres para el intercambio de conocimientos del manejo de gallinas ponedoras*

<b>Actividad realizada</b>	<b>Cantidad de hombres</b>	<b>Cantidad de mujeres</b>	<b>Cantidad de niños/as</b>
Acompañamiento en taller de emprendimiento	0	48	0

## 5. CONCLUSIONES

- Se evaluaron un total de 7 parcelas y huertas familiares las cuales en su totalidad tuvieron entre 60-89 puntos
- Se adaptó la metodología del libro guía para una mejor comprensión y aprendizaje sobre los pasos que se deben de seguir previo a implementar un proyecto.
- Se realizaron charlas para que las integrantes tuvieran conocimientos básicos sobre el manejo de los proyectos a implementar dichas charlas fueron acompañadas con dinámicas para incentivar la participación y facilitar el aprendizaje.

## 6. RECOMENDACIONES

- Seguir dándole capacitaciones sobre el manejo técnico de los emprendimientos de las mujeres inscritas en el taller de emprendimiento
- Brindar charlas de concientización sobre el buen manejo y uso del recurso suelo en todas las comunidades a cargo de la Asociación

## 7. Carta

Palín, Escuintla, 15 de noviembre de 2021



A quien pueda interesar:

Reciba un cordial y respetuoso saludo. Por medio de la presente las organizaciones de base de la red Utz Che': ECA La Bendición, Cooperativa Nuevo México, Cooperativa San José el Asintal, Asociación San Ildelfonso Ixtahucan –ADESSI- a través de sus representantes Legales hacemos de su conocimiento que el estudiante **Jesús David Villagrán Calderón** llevó a cabo las actividades: 1) Talleres de emprendimiento sobre economía social y solidaria. 2) Evaluación de parcelas y huertas familiares que forman parte del proceso de Agricultura Familiar Sostenible, procesos de intercambios de conocimientos en emprendimientos establecidos en las comunidades, acciones realizadas con los órganos constituidos en las comunidades, cómo comités de mujeres, juntas directivas, grupos de agricultura familiar sostenible. Agradeciendo su apoyo en dichas actividades mediante las cuales los integrantes de los grupos de agricultores obtuvimos conocimientos nuevos, así como observaciones sobre aspectos que podemos mejorar en el manejo de nuestros cultivos y la importancia de la diversificación de nuestras parcelas y huertas. Por parte de las integrantes de los grupos de mujeres agradecemos la atención brindada durante los talleres mediante los cuales conocimos los pasos previos para realizar un emprendimiento en nuestra comunidad, a su vez pudimos desarrollar una idea de emprendimiento la cual pondremos en marcha.

Sin nada más que referir y esperando esta misma sea tomada en cuenta, firmamos los representantes de cada comunidad.

Atentamente.

Roberto Menchu  
representante de "El  
Asintal"



Pedro Maldonado  
representante de "El  
Tarral"



Domingo Jiménez  
representante de  
"ECA La bendición"



Jaime Pascual  
representante de  
"Nuevo México"